

# 1. L'allocation universelle à la mode

Un consensus étrange et tacite semble émerger autour de l'allocation universelle, à savoir l'attribution par l'État d'une allocation à chaque membre de la société, quelle que soit la situation personnelle, professionnelle ou les besoins de ce dernier. L'allocation universelle est à la mode. D'une extrémité à l'autre du spectre politique, de l'extrême gauche à la droite libertaire, l'allocation universelle trouve d'inépuisables partisans. Les entreprises sont séduites par l'apparente élégance d'une allocation générale et inconditionnelle. Les plus éminents PDG de la Silicon Valley perçoivent l'allocation universelle comme l'orientation à suivre, à l'heure où la robotisation risque de prendre le pas sur l'Humain dans le monde du travail. L'allocation universelle est une idée attrayante qui séduit non seulement par sa simplicité et sa transparence ultime, mais aussi par ses avantages supposés en matière de protection sociale et d'évolution économique ainsi que par son noble objectif de garantir un revenu à chaque être humain. L'allocation universelle acquiert presque un statut d'idée culte, de formule ultime d'une politique sociale et économique, de panacée pour tous les problèmes sociétaux possibles et imaginables.

*“L'allocation universelle acquiert presque un statut d'idée culte, de formule ultime d'une politique sociale et économique, de panacée pour tous les problèmes sociétaux possibles”*

Tout au long de ce livre, nous avons étudié les motivations avancées et les évidences attribuées par les partisans de l'allocation universelle et nous l'évaluons sur une échelle de valeurs sociétales.

Pour commencer, les trois premiers chapitres présentent le concept de l'allocation universelle ainsi que son évolution – où nous en soulignerons les innombrables variantes – pour ensuite discuter plus précisément de son agenda caché.

Ensuite, au sein du chapitre 4, nous analyserons l'allocation universelle en tant que solution à un hypothétique avenir sans travail. Dans le chapitre 5, nous confronterons l'allocation universelle aux principes normatifs fondamentaux de notre société et de l'État-providence. Le chapitre 6 constituera en une analyse chiffrée statique, une description de la manière dont

l'allocation universelle modifierait le partage actuel du gâteau financier ainsi que de l'évolution des ressources exigées pour le financer de manière viable. Nous discuterons plusieurs expériences pratiques de l'allocation universelle au chapitre 7.

Le chapitre 8 présentera une analyse dynamique des éventuels effets comportementaux et des répercussions à long terme de l'allocation universelle, afin de préciser son impact à long terme sur la prospérité et le bien-être. Enfin, le chapitre 9 apportera une analyse critique au sein de laquelle nous distinguerons le rêve de la réalité.

L'allocation universelle est en apparence une idée attrayante, dont les nombreux avantages semblent être intuitivement perçus comme acquis. Mais que ressort-il d'une analyse objective de l'allocation universelle ? Tout au long de cette analyse, nous porterons un regard pragmatique et réaliste sur un idéal sympathique. Est-ce une nouvelle idée utile susceptible de moderniser l'État-providence ? Est-ce une voie salutaire vers plus de prospérité et d'inclusion ? Dans quel sens penche la balance entre idéalisme et réalité ?